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Regularizar migrantes es inaceptable y lo fundamental es que 

vuelvan a sus países”. 

  

Sebastián Mejías O. 

sebastiansmejiasCOmercuriowalpo.cl 

ue hace unos días queel 
E subsecretario del Inte- 

rior, Luis Cordero, infor- 
mó, en una actividad de la CE- 

PAL, que el Gobierno estudia 
efectuar una regularización 
“acotada” que podría benefi- 
ciar hasta 182 mil inmigrantes 
queentregaronsus anteceden- 
1esen un proceso de empadro- 
namiento biométrico que se 
abrió en 2023. Tal medida fue 
valorada por algunos gremios 
empresariales, como la Confe- 
deración de la Producción yel 
Comercio (CPC), liderada por 
Ricardo Mewes, y la Sociedad 
Nacional de Agricultura, presi- 
dida por Antonio Walker, pero 
duramente criticada por parla- 
mentarios. 

Desde la oposición temen 
que la propuesta del Gobierno 
nosea más que un “perdona- 
zo” que terminará incentivan- 
do el ingreso irregular al país. 
El diputado Andrés Longton 
(RN) dijo que “si bien algunos 
sectores empresariales ven es- 
to como una solución, suinte- 

rés parece estar más enfocado 
en cubrir necesidades de ma- 
no deobrabarata que enel bie- 
únestar del país”. 

Y es que, a su juicio, “este 
empadronamiento no sólo ge- 
nera un efecto de llamada que 
agravarála crisis migratoria, si- 
no que también normaliza la 
impunidad”. De ahí que para 
evitar que este tipo de decisio- 
nes las tome el Ejecutivo de 
manera unilateral, en el marco 
dela última discusión presu- 
puestaria se aprobó una indi- 
cación presentada precisa- 
mente por Longton, para que 
una determinación de estas ca- 
racterísticas deba pasar por la 
legitimidad de ambas cámaras 
del Congreso, indicación que 
La Moneda busca que sea de- 
clarada inconstitucional. 

“El Gobierno busca vetar 

nuestraindicación, queesfun- 
damental, porque condiciona 
laregularización masiva demi- 
grantes que ingresaron ilegal- 
mente”, reclamó. 

  

CONSECUENCIAS 
La diputada Camila Flores (RN) 
también fustigó la posición de 
ciertos gremios empresarios 
frente a este llamado “perdo- 
nazo”. Según comentó, “las 
consecuencias de vivircon una 

inmigración descontrolada en 
el país la viven los chilenos co- 
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LA OPOSICIÓN CRITICA POSTURA DE GREMIOS EMPRESARIALES QUE APUNTAN A UNA NECESARIA REGULARIZACIÓN. “BUSCAN MANO DE OBRA BARATA", ACUSAN, 

Parlamentarios de la 
región rechazan eventual 
“perdonazo” del Gobierno 
a inmigrantes ilegales 
poririca. Diputados de oposición formulan duros reparos y temen 
que tal medida pueda generar un nuevo incentivo al ingreso 
irregular. Critican, además, posición de gremios empresariales. 

“Es importante que se 
impulsen procesos 
migratorios ordenados 
que permitan 
garantizar que el 
ingreso de personas a 
nuestro territorio sea 
seguro, planificado 
y beneficioso”. 

Javier Torrejón 

Presidente dela Cámara 
Regional del Comercio 

munes y corrientes, no los 
grandes empresarios”. “Lo 
que viven los chilenos comu- 
nes y corrientes es muy distin- 
toaloqueellos están plantean- 

“Solicitaré mediante 
oficio quese 
demuestre 
detalladamente que 
cada inmigrante al que 
se le pretende hacer 
este perdonazo 
no cuente con 
antecedentes penales”. 

Hotuiti Teao 

Diputado (indep-Evópoli) 

do”, agregó, consciente de que 
“la gente noquiere perdonazo, 
sinoque se expulsena losinmi- 
grantes”.. 

Para Flores, lo que hace es- 

“Este 
empadronamiento 
nosólo genera un 
efecto de llamada 
que agravará la crisis 
migratoria, sino que 
también normaliza la 
impunidad”. 

Andrés Longton 
Diputado (RN) 

  

ta iniciativa del Gobierno es 
dar una señal de apertura que 
descontrolaría aún más el in- 
gresoirregular de extranjeros. 
“No queremos que se hagan in- 

centivos para que vengan más 
inmigrantes l país”, reclamó. 

“ES INACEPTABLE” 

Ajuicio del diputado republi- 
cano Luis Fernando Sánchez, 
esta eventual regularización 
tendrá un impacto enel funcio- 
namiento normal del Estado. 
Precisa que hoy “los servicios 
públicos están colapsados y lo 
ejemplifico con las muchas fa- 
milias queno encuentran cupo 
en jardines Junji o que sufren 
las listas de espera en hospita- 
les”. Por esa razón, considera 

que “regularizar migrantes es 
inaceptable y lo fundamental 
es que vuelvan a sus países”. 

También tuvo palabras du- 

CRCP valora 
aporte migratorio, 
pero reconoce su 
impacto negativo 

Como presidente de la Cáma- 
ra Regional del Comercio de 
Valparaíso (CRCP), Javier To- 
rrejón también tuvo palabras 
que reconocen el aporte dela 
migración positiva, pero nose 
olvida del impacto que el des- 
control fronterizo tiene en el 

aumento de la delincuencia y 
la criminalidad. 

Porunlado, dijo que como. 
gremio “reconocemos que los 
“migrantes han sido y siguen 
siendo fundamentales para el 
desarrollo denuestraregión”, 
perotambién estáclarodeque 
hoy el “escenario complejo, 
dondenose ha podido contro- 
lar el ingreso ilegal de migran- 
tes por nuestras fronteras, lo 

que plantea unaserie de desa- 
fiostanto en términosdesegu- 

ridad como de integración yla 
entrega de servicios básicos”. 

  

migratorios ordenados que 
permitan garantizar que el in- 
greso de personasa nuestro te- 
rritorio seaseguro, planificado 
y beneficioso para todos”. 
Agregó que “es fundamental 
quese implementen mecanis- 

mos efectivos de control fron- 

terizo quenos permitan cono- 
cer con claridad quiénes lle- 
gan, verificando su identidad, 
antecedentes y disposición pa- 
racontribuir laboralmente”. 

Señaló que “esimportante 
contar con una economía que 
pueda absorber esta fuerzala- 
boral, considerando los desa- 

fiosactuales, como las altas ta- 
sas de desempleo que enfren- 
tamos y el lento crecimiento 

económico enla región”. “Co- 
mo gremio, estamos dispues- 

tos atrabajar de manera cola- 
borativa paraavanzar sobrees- 
ta materia”, indicó. os 

rascontra el empresariado, ca- 
lificando sus posturas como 
“preocupantes”. 

Lo mismo cree su par repu- 
blicana Chiara Barchiesi, quien 
sostuvo que “en un contexto en 
elqueChileenfrentaaltos nive- 
lesde desempleo, no podemos 
permitir quelos intereses em- 
presariales estén por sobre el 
respeto ala ley y la seguridad 
de nuestros ciudadanos”. “Es

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

15/12/2024
  $2.132.572
  $2.224.625
  $2.224.625

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.000
      11.000
       2.405
      95,86%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
0

Pág: 2



  
EL MERCURIO DE VALPARAÍSO] Domingo 15 de diciembre de 202413 

  

N 

 

REGULARIZACIÓN PODRÍA TENER QUE PASAR POR EL CONGRESO. 

preocupante que algunos sec- 
tores promuevanregularizacio- 
nes migratorias que, lejos de so- 
lucionarel problema, podrían 
agravar la crisis social y econó- 
mica que viveel país”, indicó. 

En tanto, el diputado Ho- 
tuiti Teao indep.-Evópoll)indi- 
có queser crítico de la medida 
del Ejecutivo “no significa que 
no exista empatía por quien 
quiere venir a aportar al país”, 
dando cuenta de que estos pro- 
cesos “deben hacerse de ma- 
neraregular y ordenada”. 

“El perdonazo airregulares 
en Chile costará recursos que 
necesitan los más vulnerables 
de nuestro país”, señaló, y por 
eso, desde su rol fiscalizador, 
anunció que “mediante oficio y 
ante la Comisión de Gobierno 

Interior pedí que se muestre 
detalladamente que cada inmi- 
grante alqueselepretende ha- 
cer este perdonazo no cuente 
con antecedentes penales ni 
delictuales de ningún tipo”. 

Almenos, busca que sease- 
gure “que no se seguirá agudi- 
zándose la crisis delictual des- 
controlada que hoy día existe 
en nuestro país a causa de la 
mala gestión de esta adminis- 
tración”. 

  

“CONTRIBUYE AL PAÍS” 
Radicalmente opuesta eslami- 
rada que tiene sobre el tema el 
padre Pedro Nahuelcura Var- 
gas, vicario Pastoral y director 
del Departamento de Movili- 
dad Humana del Obispado de 
Valparaíso, quien está conven- 
cido que este debate “en tiem- 
pos de Navidad puede ser una 
buena oportunidad para reno- 
var los esfuerzos por un país 
másjusto e inclusivo, y una po- 
lítica más eficaz y menos de 
trinchera”. 

Citando a monseñor Sergio 

182.000 
inmigrantes ilegales po- 
drían, eventualmente, ser 
beneficiados con esta medi- 
da que analiza La Moneda. 

“La regularización no 
sólo beneficia a los 
migrantes, sino que 
también contribuye 
al desarrollo del país, 
al permitir que estas 
personas participen 
dela vida económica 
y social”. 

Sacerdote Pedro Nahuelcura 
Depto. Movilidad Humana 
Obispado de Valparaíso 

Pérez de Arce, arzobispo de 
Concepción y secretario gene- 
ral de la Conferencia Episco- 
pal, Nahuelcura hace “un lla- 
mado a las autoridades y a 
otrosactores políticos a favore- 
cer estrategias eficaces que 
permitan la regularidad migra- 
toriade quienesnotienen pro- 
blemas delictuales o penales”. 

“Hoy son más de 180.000 

las personas que libremente 
entregaron sus datos en elem- 
padronamiento biométrico 
realizado en los años 2023- 

2024”, puntualizó, seguro de 

que “muchos de ellos cuentan 
ya con vínculos familiares en 
el país, trabajan entre noso- 
tros y estudian en nuestras es- 
cuelas”. 

Son personas que, a sujui- 
cio, “son necesarias para el 
funcionamiento de la econo- 
mía, porque constituyen una 
fuerza laboral que el país re- 
quiere”. 

La regularización, agregó, 
“nosólo beneficia alos migran- 
tes, sino que también contribu- 
yeal desarrollo del país, alper- 
mitir que estas personas parti- 
cipen plenamente de la vida 
económica y social”. Y por 
ello, aclaró, “sería un grave 
error igualar a los migrantes 
irregulares con delincuentes. 
Es una visión simplista e injus- 
taqueno aborda la realidad de 
una población que ya trabaja, 
estudia y forma parte de las co- 
munidadeslocales”. 03   

ENTREVISTA. MARÍA JOSÉ ARREDONDO, directora de ElectoraLab, 
empresa regional especializada en evaluación de opinión pública: 

“Hay mucha fragmentación en 
las fuerzas políticas internas y un 
evidente vacío de liderzasgos” 
Daisy Castillo T. 
ciudadesOmercurionalpo.d 

aría José Arredondo 

M es directora de Elec 
toraLab, empresa.es- 

pecializada en evaluación de 
opinión pública y que enlosúl- 
timos meses tuvo una cargada 
agenda a raíz del desarrollo de 
encuestas que midieron el es- 
cenario político en virtud de 
las últimas elecciones. 

Con el control de impor- 
tantes comunas en la zona, 

además del cargo de goberna- 
dor regional, el Frente Amplio 
mantiene su preeminencia a 
nivel regional, pese a las últi- 
mas polémicas generadas por 
el caso Monsalve y el manejo 
que ha tenido el gobierno lide- 
rado por Gabriel Boric. Aun 
así, la analista, de cara a las 
próximas elecciones de 2025, 
dice que la oposición enfren- 
tará un escenario dificil y ten- 
drá que hacer un verdadero 
trabajo derelojería para com- 
petir deigual aigual con elofi- 
cialismo y el dominio fren- 
teamplista. 

“VACÍO DE LIDERAZGOS” 
En conversación con este Dia- 
rio sobre cómo observa el pa- 
norama en la Región de Valpa- 
raíso, María José Arredondose- 
ñala que “hay mucha fragmen- 
tación en las fuerzas políticas 
internas regionales y hay un 
evidente vacío de liderazgos 
naturales locales y transversa- 
les por cada bloque”. 

Comenta que, por el lado 
dela oposición, las fuerzas po- 
líticas son controladas por lide- 
razgos regionales inmersos en 
una lucha territorial en la que, 
recalca, no hay quién genere 
orden ni estabilidad. Sin em- 
bargo, reconoce que en la iz. 
quierda local existe un grado 
depresión desde lospartidos a 
nivel central, “lo que facilita un 
poco las cosas, porque alguien 
está poniendo orden”. 

En cuanto a la decisión de 
la alcaldesa de Valparaíso, Ca- 
mila Nieto, de designar en su 
círculo cercano a funcionarios 
que tienen experiencia en el 
trabajo municipal y en organis- 
mos públicos, Arredondo ase- 

  

   

  

CEDIDA 

MARÍA JOSÉ ARREDONDO ES DIRECTORA DE LA EMPRESA ELECTORALAB. 

“La elección 
senatorial en la 
Quinta Región será 
la más importante 
después de las 
presidenciales”. 

gura: “Los funcionarios deben 
ser contratados, principalmen- 
te, porsuexperiencia puestaal 
servicio municipal y por su ac- 
uar ético y con probidad. Si 
tienen esas características, es 
legítimo”. 

- ¿Cuáles son lastendenciasque 
arrojaron las elecciones en la 
Región de Valparaiso? 
-Un ejemplo paradigmático es 
comparar la pérdida de Iván 
Poduje versus el triunfo de Ca- 
rolina Corti. Los dos tenían al 
frente aalcaldesas bien golpea- 
das porel tema de la gestión de 
losincendios. 

- ¿Por qué pierde Poduje? ¿Qué 
factores influyeron? 
-Le faltó componer y unir a to- 
da la derecha de Viña del Mar. 

- ¿Qué resulta, al final, de este 
ejemplo? 
- Que las tendencias son lide- 
razgos convocantes. Son pre- 
mios a las caras locales y dis- 
cursos amables y respetuosos. 

PRÓXIMAS ELECCIONES 
-En la Región habrá elección de 

senadores en 2025, ¿Cómo vis- 
lumbra el panorama? 

- La elección senatorial en la 
Quinta Región será la más im- 
portante después de las presi- 
denciales. Tanto así que para 
un cupo de cinco senadores, 
yase han visto más de 20 posi- 
bles nombres y todos altamen- 
te competitivos. Mi impresión 
es que la competencia fuerte 
seráno en la competenciamis- 
ma, sino en las nominaciones 

delos elencos y en la posible 
presidencialización dela com- 
petencia. 

- Hay senadores que ya no pue- 
den ir a la reelección. ¿Hacia 
dónde lasfuerzas se inclinarán, 
alaizquierda, a la derecha? 
- Lo más parecido y cercano 

    

No existe un 
liderazgo que alguien 
pueda naturalmente 

    ión de la región, 
de sus distintos 
ecosistemas y que 

que tuvimos fue la elección de 
consejeros el año pasado. Uno 
podría esperar, en aspectos ge- 
nerales, un esquema similar: 2 
por el Gobierno, 2 porlaoposi- 
ción. Al quinto lo pondría en el 
congelador a la espera de ver 
cómosse desarrollael clima po- 
lítico regional. 

- ¿Por qué parlamentarios 
apuesta con nombre y apellido 
para 2025? 
-Apostaría por candidatos que 
sean capaces de ser transversa- 
les alos grupos internos de ca- 
da bloque. En las elecciones a 

las diputaciones hay una regla 
básica: con liderar fuertemen- 

te una comuna se puede ganar 
la diputación. ParaelDistrito7 
veo ventaja en el oficialismo y 
para el 6 de la oposición. 

GOBIERNO REGIONAL 
-Asujuicio, ¿cuálesson los de- 
safíos del Gobierno Regionalcon 
mirasa 2025? 
-El contrapeso, en principio, 
pone equilibrio y transparen- 
cia, pero también puede ser un 
freno en una región que pidea 
gritos el destrabe de proyectos 
y reactivación. 

  

- ¿Cómo califica alas autorida- 
desregionales? 

-No existe un liderazgo queal- 
guien pueda naturalmente dis- 
tinguirlo, con una visión de la 
Región, desus distintos ecosis- 
temas y que sea respetado por 
todaslas fuerzas. Por ejemplo, 
nadiefue capaz de ordenarala 
oposición cuando la derrotaen 
la segunda vueltaa la goberna- 
ción era obvia. Por el lado del 
Gobierno, los ordenaron y eso 
llevó al triunfo de la goberna- 
ción y de las dos ciudades más 
importantes dela región, pero 
ese orden no vino desde un 
bloque, fue exógeno. 0% 
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